
 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
おかげさま 

 

   校長  辻 康一     

 

それぞれの国で一番大切な文化は何かと問われたら、どう答えますか。いろいろな考えはあるで

しょうが、私は言葉だと思っています。日本語には、日本の考え方が何よりも強く伝わっています。 

また、日本語には他の国の言葉では訳せないものもたくさんあります。例えば、東京オリンピッ

クで有名になった「おもてなし」や「もったいない」などです。このような言葉は、日本語ですが

外国でも、そのまま使われています。この「もったいない」は「無駄を出さない」という意味だけ

でなく、時には「もったいないお言葉」などのように〈すごくありがたい〉や〈大切な〉という意

味にもなります。 

今日お話しするのは「お」ではじまって「さま」で終わる言葉です。例えば「お姫さま」「お母

さま」「お月さま」など、いくつ思い付きますか。今回は、その中でも「おかげさま」という言葉

についてお話します。 

さて、この「おかげさま」という言葉を英語の辞書で調べると〈thank you〉になります。しか

し、少しニュアンスが違うように思います。日本語の「おかげさま」は、ありがとうの意味だけで

はありません。久しぶりに会った人に「お元気ですか？」と尋ねると「おかげさまで」と答えます。

その人には久しぶりに会ったのですから、会わなかった間に何かをしてもらったわけではありませ

ん。では、元気でいられたのは何のおかげなのでしょうか。 

それは「全てのことのおかげ」です。例えば、山のおかげで川ができて、川のおかげで水が飲め

て、魚が食べられます。太陽のおかげで植物が育って、植物のおかげで酸素ができて、私たちは息

が吸えます。身近なところでは、工事をしている人たちのおかげで道路が歩きやすくなって、私た

ちは怪我をしなくてすんでいます。誰かが花に水をやってくれているので、学校のプランターには

美しく花が咲いています。 

このように、全てのものは何かにつながっています。山も海も風も雲もそばにいる友達も、全て

のものは私たちにつながっています。だから、すべてのものに感謝してできた日本語を大切にして

いきたいと思うのです。 

 

合唱コンクールが近づいてきて、校内には美しいハーモニーが流れています。私は、１年間で学

校中が歌声であふれるこの時期が大好きです。生徒たちは、合唱コンクールに向けて「頑張るぞ」

と思っているでしょうが、そのときどきで「おかげさま」の気持ちを思い出してほしいと思います。

合唱コンが開催できるのも、こうして歌えるのも、その歌を聞いてもらえるのも、自分が頑張ろう

と思えるのも、全て「おかげさま」です。 
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９月 16 日（土）学校公開におきましては、多くの保護者の皆様方にご来校いただき、誠にありがとうござ

いました。２・３学年にて、各クラスで「デジタルシチズンシップ」の授業を行いました。本校は、「令和５・

６年度 西東京市研究奨励事業 デジタルシチズンシップ研究奨励校」に指定されています。今後も、一人

一台タブレットを活用し、教育活動を推進してまいります。 



２学年 職場体験 
 ９月 22 日（金）に、64 箇所の事業所で職場体験を実施しました。コロナ禍で中止が続き、４年ぶりの実施と

なりました。働くことや職業のこと、また人との関わりや自分自身についてなど、一人一人が様々なことを感じ

ている様子が見られ、今後の進路選択につながる貴重な体験になったかと思います。【２学年 幅】 

９月１６日（土）学校公開授業より 

1学年 総合的な学習の時間 「トレジャーハンター発表会」 

1 学年では、総合学習「ふるさと探求学習」に取り組んでいます。１学期は、「西

東京を知る会」を開き、市役所、公民館、市民協働推進センターの方からそれぞ

れの役割についてお話を聞き、住みやすいまちづくりに取り組む人々がいること

を学びました。夏休みには、トレジャーハンターとして地域に関心をもち、自分

の興味や地域の人々の思いを受けとめ西東京市の「お宝」を見つけ、調べ、９月

１６日の学校公開で一人一人発表しました。【１学年 澁谷】 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
３学年 探究学習の発表会を行いました！ 
「西東京市の未来を創る」をテーマに掲げ、１・２年時に学

習してきた SDGｓや共生社会の視点から「こんな西東京市にし

たい」「こんな西東京市に住みたい」「こんな“街貢献”をした

い」を半年以上考えてきました。班ごとに定めた探究テーマは

どれも興味深く、現地でインタビューしたことをもとに、タブ

レットを活用して班ごとにプレゼンしました。この探究学習を

通して、どの生徒も“西東京市に住んでいる中学３年生”から

“西東京市民の一員”になったように感じました。これからの

時代を生きていくみなさんが、どのような大人になり、社会に貢献していくのか楽しみです。【３学年 工藤】 

 

≪今後の予定≫
10 月 2 日（月）朝礼 

10 月 4 日（水）専門委員会（後期始） 

   10 月 5 日（木）多摩特研マラソン大会（IJ） 

    10 月 6 日（金）英検 

    10 月 10 日（火）中央委員会（後期始） 

  10 月 11 日（水）避難訓練 

10 月 13 日（金）第２回進路説明会（３年） 

10 月 16 日（月）生徒朝礼 ※弁当持参 

10 月 21 日（土）合唱コンクール（本校体育館） 

10 月 23 日（月）振替休業日 

10 月 26 日（木）復習確認テスト（3 年） 

10 月 27 日（金）三者面談始（3 年、IJ） 

 

～生徒感想～ 

●自分が一生懸命調べて長期間準備してきたものをたくさんの人に発表するのはとても良い気持ちだった。西東京市のこ 

とは知っていると思っていたが、田無タワーのイベントや、子ども食堂のこと、飲食店のことなど全く知らないことを 

共有できてとても良い機会になりました。 

●みんなに伝えたいことをしっかり伝えることができました。でも、原稿を見て下ばかり向いていたので改善したいです。 

なるべく原稿を覚え、みんなに話しかけるようにしたいです。 

●西東京市にはこんな良いところがあるんだと思った。発表をするときに、聞いている人にもうちょっと問いかけをする 

ともっといい発表になると思った。 

 


